

El Eco de Navarra

Diario Independiente - Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Fuero de Valencia, 25 y calle de San Gregorio, 25, Iruya.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Navarra: Un mes, 1,25 Ptas.; tri-
mestre, 3,75; semestre, 7,50; año, 12,50.
En el extranjero: Trimestre, 4 pe-
setas; semestre, 7,50; año, 14.
En el extranjero: Un mes, 1,25 Ptas.; tri-
mestre, 3,75; semestre, 7,50; año, 12,50.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Anuncios en primera plana, 1 peseta
línea; anuncios oficiales en segunda
plana, 0,50; resúmenes, 0,25; anuncios
preferentes tercera plana, 0,15; anun-
cios cuarta plana, 0,07 líneas normales.
Depositos notariales, según arancel.

UNA CARTA DEL SEÑOR BARÓN DE LA TORRE

Días pasados anunciamos a nuestros lectores que el señor Barón de la Torre, distinguido amigo particular nuestro, dirigiría una carta a EL ECO DE NAVARRA explicando las causas por las cuales desistía de presentar su candidatura por el distrito de Tudela.

Ayer llegó a nuestro poder la citada carta con la cual honramos hoy nuestras columnas.

Esta carta demuestra, suponemos que de una manera indudable, que la noticia que hace ya varios días publicamos nosotros anunciando la retirada del señor Barón de la Torre era cierta, y que se equivocaron totalmente los maliciosos que sospecharon candidamente que no tenía sólido fundamento nuestra noticia.

Dice el texto de la carta:

«Vacante el distrito de Tudela y descartado por su propia voluntad el señor Mendez-Vigo, me propuso mi ilustre jefe señor Morat mi presentación por el mismo. Tuvo seguramente el señor Morat en cuenta, no mis escasos servicios al partido en cuenta, ni lo que él dirige, sino la fundada suposición de que yo por arraigados y antiguos vínculos, así como por poseer mis modestos intereses dentro de ese distrito, encarnaba perfectamente en él y podía colocarme en situación ventajosa frente a un candidato propuesto por la minoría carlista del Congreso, y según referencias, natural residente en Jaen y desconocido en absoluto en Navarra.

Escuché con el respeto que siempre me mereca, los deseos de mi jefe y le supliqué me concediera unos días para contestarle, no decidiéndome a dar mi nombre, ni a dudar a escribir a mis amigos del distrito pidiéndoles su apoyo, mientras no resolviera si me presentaba o no.

Me enteré de que aún no resulta mi presentación, ni iniciada la lucha, se emprendió contra mí clamorosas campañas, presentándose como liberal anti-católico, casi jacobino; queriendo además explotar en contra mía mi defecto y hostilidad a Tudela.

Creo que consta a todo el que me conoce y me parece que soy bien conocido en la región, que en efecto profesé ideas liberales que nací vivo y espero morir dentro de la religión católica y que estando acostumbrado amor por las Instituciones. No merecen siquiera justificación por lo infundadas y despreciativas que me parecen, las versiones lanzadas queriéndome aparecer como enemigo de la ciudad de Tudela, apoyando esta afirmación, en que como vecino y propietario de Cistruñaga, ejercí mi derecho en aquello que entendía y sigo entendiendo que pertenecía al referido pueblo y de lo que se nos quería despojar.

Es que pretenden esos señores, que por esto me combaten, que para merecer el título de amigo de Tudela, habíamos de regalarles lo que sostenemos es nuestro y lo que se viene poseyendo por algunos de mis convecinos hace más de cuatrocientos años? Esto es absurdo y completamente ridículo, por no calificarlo de otra manera más adecuada. Yo puedo demostrar que cuando Tudela ha necesitado de mi modesto concurso, nunca le he faltado. Yo tuve el honor de acompañar, siendo diputado, a la comisión que vino a gestionar la construcción del Canal de Lodosa. Ha estado a completa disposición de la referida comisión siempre que ésta ha creído conveniente utilizar mis servicios; recientemente mi ilustre amigo el señor Costi (q. e. p. d.), me encomendó ciertas gestiones acerca del Instituto Geográfico que con el mayor gusto realicé; he apoyado en toda circunstancia las pretensiones de los señores comisionados, acerca de personalidades que podían influir en esta benéfica obra, entre ellos especialmente acerca de mi distinguido amigo y correligionario don Rafael Gasset, defensor entusiasta del canal y de los intereses de Tudela.

Pues bien; al enterarme con pena de que estas campañas se tratan de propagar, no solo por los que podían emplearse como arma electoral, según lo han practicado en varias ocasiones, sino que también se esgrimirá por ciertos elementos que debieron concordar conmigo en principios de mejor. Tiene cuarenta mil libras esterlinas, con las cuales bastaría para restablecer los negocios de la firma. Al mismo tiempo tendría una mujer encantadora.

«¡Bahl! Hay muchas mujeres encantadoras sin necesidad de llegar a tanto. El matrimonio no me seduce.

«Piensa que es absolutamente necesario.

«¡Donosa necesidad! Yo estoy para perder mi libertad por toda la vida, y usted para perder el dinero en sus absurdos caprichos. ¡No entienda usted mal la división del trabajo!

«Este asunto te interesa a ti tanto como a mí. Tu eres libre de aceptar o no; pero si no aceptas, los dos nos arruinaremos a la vez. ¿Piensas tú que si yo pudiera intentar lo con esperanzas de éxito te lo encomendaría a ti?

«Ezra se retorció el bigote y se miró con cierta vanidosa complacencia en el espejo situado sobre la chimenea.

«¡Claramente! renuncio—que si nos decidimos por ese medio, me parece que puedo responder del resultado. Pero antes veamos los otros proyectos.

«El principal requiere arbitrar antes todos los fondos que permita nuestro crédito; pero el resultado será inmediato y portentoso. Mi plan, y al decir esto se levantó y extendió el brazo en solemnidad e inspirado además, —mi plan es, sencillamente, establecer un monopolio de diamantes.

«Y eso es todo lo que se le ha ocurrido a usted?—preguntó el joven con una sonrisa poco agradable.

«No es todo, pero es seguramente lo

nésticos, aunque sabido y conocido es, que muchos de ellos alardean de adhesión a las Instituciones, cuando necesitan acudir con sus pretensiones al Gobierno civil a las altas esferas del Poder y este entusiasmo se atrofia y adormece cuando de favorecer algún partidario de don Carlos se trata; al ver estas flaquezas y debilidades humanas, formé el propósito de declinar ante mi jefe, como así lo he hecho, el honor que esta me quería otorgar. Yo puedo y estoy dispuesto a luchar sosteniendo y defendiendo mis ideas frente a otras ideas, yo no puedo sostener una lucha en que para atacarme se emplean armas que yo no puedo emplear.

EL BARÓN DE LA TORRE

Cháchara

Se están ya colocando al lado de la Meca las célebres y sucias históricas casotas, y pronto en el Essanche verá el Tobogan, el Tobogan que este año será una obra de arte y hasta dará más gusto que el anterior echarse por la alta y cimbradora magnífica canal. El Director artístico está ahora construyendo un aparato hermoso de no sé cuántos metros, todo hecho de maderas de aroma embriagador, con bellas balustradas y artísticos peldaños, bambús en las canales, nogal en los tres tramos y cerca de cien metros de hermoso canalón.

GARCILASO.

Exámenes en el Instituto

Resultado de los exámenes verificados ayer en este centro docente:

Latín 1.º curso.—Notables 3; Aprobados 7.

Latín 2.º curso.—Sobresalientes: Don Antonio Sanz y Lopez de Golcoches; Notables 5; Aprobados 5.

Francés 1.º curso.—Sobresalientes: Don Segúés ó Irujo, don Antonio Sanz y Lopez de Golcoches, don Luis Jesús Múgica y Martínez; Notables; Aprobados 6.

Algebra y Trigonometría.—Sobresalientes: Don Juan Valerdi y Altolaguirre, don Manuel Lamana Lizarbe; Notables 3; Aprobados 7.

Geometría.—Aprobados 7.

MAGISTERIO
Nociones de Pedagogía.—Notables 1; Aprobados 2.

Trabajos manuales.—Notables 1; Aprobados 2.

A todos ellos damos nuestra enhorabuena.

De Iruyita

Para cierto informador

Es usted muy listo, un liaco, pues que de mi escrito ha podido usted deducir la realidad, esto es, que soy incompetente en materia musical, y además ha visto contradicción donde no existe, y la verdad, esto es pasarse de listo; permítaseme lo vulgar de estas frases en atención a que si en música soy profano, aún ando peor de dotes oratorias, lo que ha podido contribuir también a que donde dije digo leyera usted Diego, corriendo de este modo parejas mi ineptitud y las entendedoras de usted.

Encontraba yo hasta cierto punto pecaminoso y antivasco el *agarrao*, no la gaita, como tergiversando sistemáticamente las cosas, quiere usted asegurar; luego la contradicción brilla por su ausencia. A pesar de mi desconocimiento absoluto de las costumbres vascas (según usted, voy resultando la ignorancia personificada) he sido observador y tanto en la región vasca como en la del chunchuneros ejecutan bailarines en los intermedios de los «aurrekus», «zortizcos», etc., etc.

A esos bailarines se les dominan «danzas y contradanzas», «fandangos y fandanguillos». Pues bien, el aire de la danza se parece al de la jota; como un huevo a otro huevo y de ahí que los *chistularis* sin temor a pecar de antivascos ejecuten con los silbos y silbotas jotas y más jotas. Esto no es de ahora, pues sucede desde tiempo inmemorial. Así está la navarrísima jota de «El molinero de Sabiza», que más ó menos *fustilada* ha recorrido de *chum chum* en *chum chum* todo Vasconia y sin ir más lejos recordamos lo que el chunchunero de Legasa ha ejecutado en nuestras recientes nocetas, que nos ha «burrido por activa y por pasiva con la jota de «Las zapaticas», zarzuela de don Federico Chueca. Este hecho habrá pasado para usted desapercibido, apesar de su talento musical y creáis usted aire vasco lo que daba ganas de corearla con su propia letra.

«Por ver si me busca un novio en Logroño el señor Juan le voy a dar el encargo porque me quiero casar.

Pues si la jota es adaptada para tamboril por los mismos tamborileros, genuinamente vascos, y corre por nuestras venas siquiera sea una gota de sangre navarra, la jota es nuestra, la jota es navarro-vasca ó vasco-navarra y basta ya de jotas.

Respecto al papel de testarfero que me atribuye y al jujuceto que se trae de los difreces, tratado, eso sí, en sentido metafórico con la maestría que le caracteriza a usted, más vale no *menearlo*, porque por ese camino iríamos muy lejos y el asunto no lo merece.

Procure ser tan vasco como su apellido y deje en paz a las comisiones que se forman para organizar festejos, pues de lo contrario va usted a ser el terror de los comisionados, y así, cuando acuerden algo que no sea notadamente vasco, a fin de que revoque el acuerdo habrá que amedrentarlos como a los niños diciéndoles: ¡que viene el coco!

El correspondiente.

11 de Junio 1908.

El P. Fray León de Ecay

El día 1.º del actual falleció en Calanda, provincia de Tarnel, el R. P. Fray León Ecay, Agustino Recolet, de la residencia de Zaragoza, y querido paisano nuestro.

Había pasado un tiempo en América desempeñando el cargo de *missionario*, y a su regreso a Zaragoza tenía grandes deseos de ver a su familia y parientes, y entre estos a una hermana suya Religiosa de Santa Ana, residente en Calanda, a donde llegó el 22 de Mayo último. Allí pasó algunos días alegre y contento, y muy obsequiado, tanto de la Comunidad de Religiosas, como de los señores sacerdotes y demás personas de un especial cariño; más como los altos juicios de Dios son incomprensibles, y cuando menos lo esperaba, el día 28 se sintió indispuerto al extremo de que después de celebrar el Santo Sacrificio de la Misa hubo de acostarse.

El mal fué agravándose hasta el 1.º del actual que entregó su alma al Creador, después de recibir los Santos Sacramentos excepto el Santo Viático, que no pudo recibir a causa de los frecuentes vómitos.

Murió santamente, y es de creer que su alma en aquel mismo momento tomaría posesión de la gloria que se había ganado por su vida de abnegación y sacrificio.

En Navarra, y en Ecay, su pueblo natal, contaba fray León con parientes, amigos y conocidos que le profesaban cariño intenso. A todos suplicamos dirijan al Señor una plegaria por el alma del que en vida fué un religioso tan virtuoso y tan ejemplar.

El pueblo de Calanda ha dado una gran prueba del cariño que le profesaba, demostrado especialmente en los actos funerarios, que fueron una verdadera y general manifestación de duelo, por lo que su referida hermana, religiosa de Santa Ana, Sor Trinidad Ecay, ha quedado por ello tan sumamente agradecida a todo el pueblo en general, que en la imposibilidad de poder hacerlo individualmente, lo hace para todos a quienes nunca olvidará en sus pobres oraciones, desde las columnas de EL ECO DE NAVARRA.

Después de las últimas palabras de Girdlestone un largo silencio de estupefacción reinó en el despacho.

«¡Un monopolio de diamantes!—exclamó por fin Ezra mirando profundamente a su padre.—¿Qué quiere usted decir con eso?

«Una cosa muy clara. Si tu acapararas todo el algodón ó todo el azúcar de los mercados y tienes en tus manos la producción entera, de modo que seas árbitro absoluto se dice que ejerces el monopolio del algodón ó del azúcar.

«No pregunto eso. De sobre sé lo que es un monopolio; pero ¿qué que usted sueña en comprar todos los diamantes del mercado? ¡Si el mismo Rothschild no podría intentar lo siquiera!

«No es necesario llegar a ese extremo. Basta con fijarse en las minas del Africa del Sur, que son las que regulan el precio. Claro está que no podemos comprar todas aquellas minas; pero con una cantidad relativamente pequeña basta para mi objeto.

«¿Y qué adelantaría usted comprando sólo una parte de sus diamantes? ¿Cómo se iba a arreglar entonces para regular el precio, que es lo esencial?

«Muy bien, muy bien—dijo el anciano sonriendo con orgullo.—Veo que a pesar de su talento innegable no has alcanzado lo profundo de mi idea. Voy a explicárselo por entero. Ya sabes de sobre que siendo los diamantes un artículo de lujo y habiendo relativamente poca cantidad de ellos en

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobó el contrato celebrado entre el concejo de Noala y la Electrica San Andrés de Villava para el suministro de alumbrado eléctrico.

Se ordenó al exdiputado de Noala don Marcelino, cumpla lo ordenado anteriormente respecto de las impugnaciones de las cuentas de 1907 para resolver lo que proceda.

Se devolvieron al Ayuntamiento de Lumbier los justificantes de varias cuentas.

Se dirigió atenta comunicación a la Excma. Diputación de Alava, proponiéndose se efectúe el deslinde de provincias por dos peritos que representen a ambas corporaciones, sometiéndolo a su aprobación y a la de los señores gobernadores, con el fin de evitar ó de resolver con facilidad las cuestiones que se suscitan entre los pueblos de Santa Cruz de Campezo y Zuñiga.

Notas militares

LAS PLANTILLAS

Por ahora, nada de lo que se diga sobre este asunto tiene el menor fundamento, porque la obra del Estado Mayor Central, no sólo no se ha terminado, pero ni siquiera está adelantada; por lo tanto, cuanto se pueda pensar acerca de ello es prematuro y carece de base cierta. Según nuestras noticias, aún ha de pasar un mes antes que aquel Centro dé por terminado el encargo que le encomendó el ministro, y que no es tan sencillo y tan moliar que no necesite serio estudio y madura reflexión. Así, pues, no se sabe nada de lo que resultará. Las supresiones, las reducciones que se

Campos y mercados en Navarra

Afortunadamente un tiempo seco y caluroso ha venido a reparar oportunamente el escaso daño de las últimas lluvias, que al cesar han asegurado a una buena granazón y por tanto la expectativa de una próxima y magnífica recolección de granos.

El exceso de lluvia no ha tenido mayor importancia sobre todo si se considera el beneficio grande que ha reportado a toda clase de hortalizas y especialmente a los olivares y al viñedo.

En muchas localidades, pudiendo decirse que la vida del campo ha entrado de lleno en la etapa activa y laboriosa que se inaugura con las primeras siegas y que no se interrumpe ya hasta la completa recolección.

Notas locales

Villafranca
Se están segando las cebadas, y se espera buena cosecha de cereales, tanto en monte como en regadío.

La remolacha ha nacido mal y se ha comido muchísima la puigülla, con lo que muchos la han sembrado segunda vez.

Garralda
El espléndido tiempo que disfrutamos empleando los labradores en la escarda de patatas, que por el aspecto que presentan espérase habrá excelente cosecha.

El estado de los campos y prados sigue siendo inmejorable, razón por la cual el labriego demuestra satisfacción inmensa.

En el mercado pocas transacciones y escasas existencias en granos y líquidos.

Cascaño
Las últimas lluvias han prestado buen servicio a los olivares y empeltrías que ofrecen abunde nra muestra.

La cosecha de granos puede darse por asegurada, preparándose los labradores a una superior recolección.

El mercado en calma, habiendo poca demanda de líquidos.

Arguedas
Ya han empezado a segar algunas cebadas y de seguir el tiempo como ayer y hoy pronto estaremos en plena recolección.

Las hortalizas nacen muy bien gracias a las últimas lluvias.

No quedan existencias de ninguna clase de granos.

Lorea
Mucha demanda tanto de trigo como de vino.

El mercado, su precio oscila con una gran sensibilidad bajo toda clase de influencias. Ahora bien; después de muchas observaciones me he persuadido de que hay una cosa que infaliblemente hace sufrir una extraordinaria depreciación a los diamantes; la noticia de haberse descubierto nuevas minas de ellos. ¿Me vas comprendiendo ya?

«Siga usted—dijo Ezra, que iba de mostrando un interés creciente a medida que iba adelantando la explicación.

«Supongamos—ahora—prosiguió el viaje con una astuta sonrisa—que llega una noticia de esa naturaleza y hace el efecto consiguiente. Y supongamos que cuando los diamantes están por los suelos y todo el mundo procura desprenderse de los que posee, nosotros tenemos el capricho de arriarnos, comprado una gran cantidad de ellos. Si luego resulta que todo es una falsa alarma y que, como es lógico, el precio se restablece con exceso, ¿no es evidente que podemos vender los que hayamos acaparado al precio que nos da la gana ó poco menos? Supongo que ya me irás comprendiendo.

«Si; pero me parece que hay demasiadas suposiciones en lo que esc. ¿Quién nos dice que esos rumores se van a producir? Y si se producen, ¿quién nos iba a garantizar que luego resultan falsos?

«Pero ahora salimos con eso?—exclamó Girdlestone cada vez más regojado.—Poco feliz estás hoy, Ezra. No demuestras

anuncian podrán confirmarse ó no confirmarse, pero por hoy no hay nada de ellas.

LA LEY DE SARGENTOS

Como habíamos anunciado, hoy publicará el «Diario Oficial» la Real orden circular dando instrucciones para la aplicación de la ley de ascenso de los sargentos a oficiales de la escala de reserva, y el R-g amento correspondiente.

Nada tenemos que añadir en esta información a lo que ya hemos adelantado a nuestros lectores acerca del citado Reglamento.

PERSONAL

Han marchado a Toledo el teniente coronel don Miguel Solchaga y el capitán don José Solchaga.

Ha llegado el coronel jefe de estudios de la Escuela superior de Guerra don Manuel Agar, quien en unión de los alumnos del referido centro marcharán hoy a la Corte. En la estación serán despedidos por el general gobernador y comisionados de los cuerpos y dependencias de esta Plaza.

PRORROGA

Le ha sido concedida la de seis meses a la licencia que para contrar matrimonio le fué concedida al teniente de Carabineros de la Comandancia de esta provincia don Antonio Carrío.

MEJORIA

Ayer se encontraba muy aliviado de su dolencia nuestro distinguido amigo el general don Arturo Ruiz.

DESTINOS

La propuesta de Artillería del presente mes comprende entre otros los siguientes: Comandante don Luis Mazeres a la fábrica de armas; capitán don José Cabada, don Rafael Ralaoosa y don Eladio Zañón a la Comandancia de esta Plaza.

El tiempo, muy propicio para todas las labores del campo. La situación agrícola, lamejorable.

Los Arcos
Estas últimas lluvias han favorecido en grande todas las labores del campo, aun cuando haya tumbado algo las cebadas, que en muchos sitios aparecen revolcadas.

El olivar presenta un bonísimo aspecto, siendo solo mediano el del viñedo.

Estella
El tiempo ha mejorado, ayar y hoy ha hecho bastante calor, que vendrá bien para el campo. En el mercado para la época esta, que no suelen ser buenas, se ha visto bastante concurrido. Los labradores visitan los almacenes donde se venden segadoras y trilladoras, y siempre se hace alguna venta de estos nuevos aparatos. Hay pocas existencias de vino, siendo regulares las de granos y aceites. El campo resistiese algo de la falta de brazos.

Lizaso
Sigue inmejorable la situación agrícola de la comarca.

Especialmente los prados de pasturaje aseguran por mucho tiempo abundante y sano alimento a los ganados de todas clases.

El estado atmosférico es ahora seco y con tendencia al calor, circunstancia conveniente después del período de lluvias que hemos atravesado.

Siéntese necesidad de brazos para todas las faenas agrícolas de la estación.

Hay muchas existencias de líquidos y regulares en granos, escaseando las demandas de los primeros.

Cáteda
Se ha dado principio a la siega de cebada y algun retajo de trigo.

A causa de las tormentas pequeñas, gracias a Dios, las mieses se hallan tiradas en algunos terrenos, siendo difícil la siega con las máquinas.

Por tal motivo el jornal del bracero ha tenido un alza considerable y se nota la falta de peones.

Durante la semana se han hecho algunas ventas de trigo y cebada. El tiempo es ahora caluroso y seco, muy bueno para la completa granazón.

Bierro
Tras de las abundantes y beneficiosas

tu acostumbrada penetración. Vams a ver: si somos nosotros mismos los que hacemos separar esos rumores, ¿no tendremos algún fundamento para suponer que al cabo van a resultar falsos? Eh, ¿qué tal?

«Y ves, ya ves como este viejo no es tan inútil como pudiera parecerse.

Ezra contemplaba a su padre con sorpresa y admiración.

«Verdaderamente, la idea es genial—dijo al fin.—Lo que me parece es que para concebirlo por un hombre tan cristiano y tan rigido es un tanto reprochable.

«Como reprochable... Eso es astucia comercial simplemente. El derecho de defensa está permitida en toda la ley moral. De otro modo, yo nunca lo intentaría... Y ahora puesto que no te ha parecido mal, entremos en los detalles: para eso cuento con que tu cooperación será efisicisima... Por de pronto necesitamos un hombre de confianza que vaya al Perú, a los montes Urales... A cualquier sitio que parezca a propósito para el objeto... En cuanto llegue «descubrir» unas minas de diamantes, riquísimas, fantásticas, inagotables. Como muestra exhibir algunas hermosas piedras que llevará, naturalmente, a prevención. Enseguida escribirá ó hará escribir en los periódicos principales, hoy una descripción tentadora de las minas, mañosa la noticia de haberse creado una poderosa compañía para explotárs; y los cuatro días, relación de nuevos y más prodigiosos hallazgos, y así sucesivamente. Esa campaña de prensa

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 11

Catalina

«¿Con qué medios cuenta usted? Sepamos.

«Tengo varios planes. Si habilitamos fondos para los créditos más urgentes y logramos afrontar esta mala racha, pronto volveremos a estar a flote... Antetodo, contécteme a una pregunta: ¿Qué te parece la hija de John Harston?

«No me parece mal... pero ¿a que viene eso?

«Un poco de paciencia. Es una excelente muchacha... Una muchacha buena y rica... aunque realmente su fortuna vale poco comparada con su virtud.

«Bisp ¿qué tenemos con eso?—dijo Ezra impacientemente.

«Tenemos que seguramente no hay ninguna que pueda gustarme tanto para nuestra... Me comprendes ahora? Todo está en tus manos, Ezra. Si tú quieres ahí está la salvación.

«¿Y eso es todo lo que se le ha ocurrido a usted?—preguntó el joven con una sonrisa poco agradable.

«No es todo, pero es seguramente lo

llovias caídas en los días últimos hace un viento Norte muy sano que favorece mucho a la granja.

Los menudillos se hallan muy buenos y las viñas magníficas.

La gente afanosa en las labores propias de la época.

El precio de los granos en alza, debido a lo cual y a la abundante cosecha que se espera, los sufridos labradores están contentísimos.

Durante la semana el mercado ha estado en calma, no habiéndose realizado ventas de importancia.

Ya dieron principio las labores de siega, y esto, según he oído decir está muy pesima, debido a las llovias de los días pasados.

En cambio, confirmado sin duda lo de que no hay mal que por bien no venga, las llovias últimas han favorecido notablemente los olivares que presentan muy buen aspecto.

En el campo sigue notándose la necesidad de peonaje.

Urroz Sigue el magnífico tiempo. El campo en general adelanta rápidamente esperando una buena cosecha (que buena falta hace) si no sobreviene un tiempo tormentoso y de malos resultados, que Dios no lo quiera y se aplada de estos sufridos labradores.

Si el tiempo continúa calentando como hasta ahora, vendrá la siega bastante más temprano que el año pasado.

Trigo.—Urroz y Casada 6,25 pesetas robo; Casante, Garralda, Mendigorria y Estella 6; Leiza 6,50; Los arcos de 6 a 6,25; Lorca de 6 a 6,12; Biurrun de 6,25 a 6,50; Villafranca 5,75.

Cebada.—Urroz 3,20 pesetas robo; Villafranca y Casada 3; Garralda 4; Estella 3,50; Los arcos de 3 a 3,25; Mérida 3; Casante 3,25.

Avena.—Urroz 2,30 pesetas robo; Villafranca 2,50; Casada 2,75; Garralda y Estella 3; Los arcos de 3 a 3,25; Mérida 2.

Maiz.—Urroz 4,50 pesetas robo; Villafranca 5; Garralda 6; Estella 4,50; Leiza 5,25.

Habas.—Urroz 4 pesetas robo; Villafranca 4; Estella 4,75; Leiza 3.

Alubias.—Urroz, de 12 a 16 pesetas robo; Villafranca 12; Garralda 15; Leiza, (del país) 12.

Garbanos.—Urroz de 17 a 22 pesetas robo. Leiza 19; Urroz 7 pesetas robo.

Atiscol.—Urroz y Estella 4 pesetas robo. Beza y Girón.—Urroz 4 pesetas robo.

Vino comun.—Urroz 2,85 pesetas cántaro; Estella 3; Villafranca 2,25; Garralda 2,75 a 3; Leiza 3,25 a 4,25; Casante 1,85 a 2; Casada 2,75; Mendigorria 1,50 y 1,75; Lorca 2.

Vino rancio.—Urroz 9,40 cántaro; Villafranca 12; Leiza 11,75.

Aguardiente seco de vino.—Villafranca 16 pesetas cántaro.

Idem seco de uva.—Villafranca 12 pesetas cántaro; Garralda 9; Leiza 12.

Anisado de vino.—Villafranca 20 pesetas cántaro; Urroz 14.

Anisado de uva.—Villafranca 14 pesetas cántaro; Leiza 16.

Acetate.—Urroz 15,75 pesetas arroba; Villafranca 18,50; Garralda 21; Casante 14; Leiza, Estella y Mendigorria 18; Los arcos de 17 a 17,25.

Patas.—Urroz 2 pesetas arroba; Villafranca 1,25; Leiza 2,50.

Cárneros.—Casada 1,30 pesetas kilo.

Corderos.—Casada 1,50 pesetas kilo.

Jornales a raso.—Casada y Mendigorria de 3,50 a 4 pesetas; Villafranca 3; Urroz 3,25; Garralda, Biurrun y Mérida 2,50; Los arcos de 2,25 a 2,50.

Id. con vino.—Villafranca 1,75.

Id. con la costa.—Casada 2; Urroz 1,75; Lorca 1,25; Biurrun de 1,25 a 1,50; Garralda 1,50.

gravidad de su estado un R. P. Agustino de Alsasua confesó y administró el Santo Viático al desgraciado Benito.

Eusebio Leceta, de 45 años, también de Oñate, presentaba fortísima conmoción cerebral y varias contusiones. A las seis de la tarde no había aun recobrado el conocimiento.

Otro herido, aunque de menos gravedad es Juan Uranga, de 28 años, natural de Ataun, también con magullamiento y contusiones.

Durante las curas presentose por su propio pie otro lesionado, después de ayudar a los primeros trabajos en el sitio de la ocurrencia; hábasele Victoriano Aguirre, de 24 años, y de Iriazabal.

Detalles

El tren era de los llamados de trabajo; venia en lastre, pues salió con material de deho entre Alsasua y Orzaute para la construcción de la doble vía hasta San Sebastián.

Respecto a cómo pudo llegar a realizarse el choque hiciéronse ayer muchos comentarios en Alsasua. El Juzgado personóse en el lugar de la ocurrencia, comenzando a instruir diligencias.

Las autoridades, empleados y hasta particulares, todos realizaron esfuerzos lo mismo para asistir a los heridos como para trabajar en dejar la vía expedita y libre para el paso del expreso de Irún Madrid.

Des de los vagones del tren de trabajos han quedado completamente destruidos.

Los obreros empleados en el referido tren negábanse a continuar trabajando con la loable intención de no separarse de sus desgraciados compañeros y asistirles.

Lamentamos la desgracia ocurrida y deseamos la pronta curación de los obreros perjudicados.

Ecos de Aezcoa

BANQUETE

En crónicas anteriores he relatado las importantísimas mejoras que referentes a ornato é higiene, etc. lévanse a efecto actualmente en el lugar de Garayosa y que prometió describir cuando se hallen totalmente terminadas—debido a la espontánea generosidad del filántropo señor Chiquirín, que encariñado con sus paisanos a quienes profesa predilección especial, no escatima gastos por cuantiosos y elevados que resultan. Todo lo da por bien empleado, y satisfechísimo de tan excelentes obras, regocijase de ver a su pueblo natal colocado al nivel del más adelantado de esta parte montañosa.

El Ayuntamiento celoso de por sí, como prácticamente viene acreditándose, propúose corresponder de un modo plausible a la fina atención que en pro de la localidad demuestra el expresado señor Chiquirín, para lo cual invitó a éste y a su distinguida y amable señora a un espléndido banquete que en obsequio de los mismos se celebró el domingo último, con asistencia de las autoridades y personas más salientes hasta el número de treinta.

Como resultado de la sesión extraordinaria celebrada el día 5 del corriente por el Ayuntamiento del indicho Garayosa en la que se puso de relieve el comportamiento del distinguido caballero antes relacionado se acordó, por unanimidad, variar el nombre que ostenta la hoy titulada calle San Andrés, sustituyéndola por la de Chiquirín (D. Francisco) como en adelante se denominará, para cuyo fin se solicitará el oportuno permiso.

HIJO PREDILECTO

Como complemento de la sesión de referencia y queriendo dar una prueba de afecto y admiración a los grandiosos beneficios que del señor Chiquirín acaban de recibir, acordaron nombrarle hijo predilecto y se dispuso encargar una vitela destinada a la expedición del título, para su entrega al interesado en día señalado.

Al muy digno Ayuntamiento y en particular al señor Chiquirín le envía sincera felicitación

El corresponsal, Garralda 11 de Junio de 1908.

Para digno remate diré que la nota simpática diéronla los mozos con sus bien templados instrumentos, obsequiando con serenatas a los ilustres huéspedes.

CAMBIO DE NOMBRE

Como resultado de la sesión extraordinaria celebrada el día 5 del corriente por el Ayuntamiento del indicho Garayosa en la que se puso de relieve el comportamiento del distinguido caballero antes relacionado se acordó, por unanimidad, variar el nombre que ostenta la hoy titulada calle San Andrés, sustituyéndola por la de Chiquirín (D. Francisco) como en adelante se denominará, para cuyo fin se solicitará el oportuno permiso.

La enfermedad que venía padeciendo el procurador del tribunal eclesiástico don Julian Hernandez, ha tenido el funesto término que hacía temer desde hace días.

El señor Hernandez falleció anoche a las diez y media, habiendo sobrelevado su padecimiento con resignación ejemplar.

Su muerte será sentida seguramente por los muchísimos amigos que el finado tenía no solo en Pamplona sino en toda Navarra.

Descanse en paz su alma y reciba su familia nuestro pésame.

Ha tomado posesión del cargo de procurador del juzgado de primera instancia é instrucción de Estella don Ramón Jáudenes Nestares.

Se encuentra restablecido de su indisposición nuestro distinguido amigo el cutísimo abogado don Pedro Uranga. Lo celebramos.

Las escuelas que corresponde proveer por oposición en esta provincia y que comprenderá la convocatoria que ha de hacerse en el mes actual, son las siguientes:

De niños: Pamplona, una auxiliaria de la graduada, con 1.375 pesetas; Albar, Isaba, Puente la Reina, Elizondo, Aranzaz y Ujué.

De niñas: Pamplona, una auxiliaria de la graduada, con 1.375 pesetas; Oteiza, Arguedas, Echalar, Pitillas y Fustianana, con 825 pesetas.

Quedan para el concurso de traslado las escuelas de niñas de Carcastillo, Leiza y Ercuzu y la de niños de Arroz, con 825 pesetas.

Dicen de Artieda que flotando sobre las aguas del río Irati, de aquella jurisdicción, ha sido encontrado el cadáver de un niño, sin ropas y en completo estado de descomposición.

Se supone que el cadáver pertenece al niño Pedro Echeverría Jimenez, de tres años próximamente y de cuya desaparición de su domicilio de Urroz nos

En el paseo de Sarasate han comenzado a colocarse las casetas de las ferias de bisutería, quincalla, etc. etc.

En la imprenta del señor Goyaneche se han recibido las portadas de los programas de mano anunciadores de nuestras clásicas y tradicionales fiestas de San Fermín.

En la portada se ha reproducido el boceto del señor Ciga y en la plana posterior el frontis interior de los corrales de la plaza de toros con dos ó tres cornúpetos.

Pulpa Melazada. Este pienso es el más empleado en el extranjero. (Véase el anuncio en 4.ª plana).

Anteanoche y para despedirse de la vida de soltero reunió a sus amigos el apreciable joven amigo nuestro don Pablo Escribano Bellido en el Hotel «La Perla», donde se sirvió espléndido y delicado banquete, en el que se derrochó la alegría propia de estos casos; y en la madrugada de ayer contrajo su matrimonial enlace con la bella y distinguida señorita Carmen Isaba y Ruiz Zorrilla, siendo apadrinados por el ilustrado ingeniero jefe de Caminos don Saturnino Bellido, tío del novio, y la opulenta propietaria tafalesa doña Carmen Ruiz Zorrilla, tía de la novia.

En el acta civil firmaron como testigos el doctor don Tomás Arnal, tío del contrayente y el rico propietario pamplonés don Marcelino Prada, hermano político de la desposada.

Los recién casados salieron por el primer tren para el extranjero, de donde regresarán a pasar los Sanfermines, trasladándose luego a Zaragoza donde fijarán su residencia.

Reiteramos a los recién casados nuestra cordial enhorabuena deseándoles toda clase de felicidades en su nuevo estado.

Aclarando la noticia que anteayer publicamos respecto a una reyerta habida entre tres individuos cuyos resultados fueron dos disparos de arma de fuego, sin consecuencia, diremos que el hecho ocurrió en Aezcoa, y que el error nace por ser la guardia civil de Abárzuza la que comunicaba al gobernador lo sucedido.

Conste así.

Hemos sabido con sentimiento que el primer teniente de Carabineros don Luis Villalba, hijo político de nuestro estimado amigo el competente Administrador del Hospital civil don Vicente Martín, tuvo la desgracia de caerse días pasados del caballo que montaba, correa de Lequeitio (Vizcaya), siendo arastrado un gran trecho y resultando con heridas de consideración, que le tienen postrado en cama en grave estado.

Muy de veras celebraremos la completa curación del herido.

Nuestro querido amigo y paisano don Simón Blasco Salas, alumno interno de la Facultad de Medicina de Zaragoza y ayudante del eminente cirujano aragonés Dr. Lozano, ha terminado con las brillantes notas de Sobresaliente el sexto año de su carrera. El próximo año académico termina tan aprovechado alumno su carrera, que deseamos sea con la misma brillantez que hasta ahora.

Sirvan estas líneas de placeme, al propio tiempo que de aclaración a la noticia que dimos referente a haber terminado dicho señor Blasco el segundo año de carrera, en lugar del segundo de Patología, que forma parte del sexto año de estudios.

Pulpa Melazada. Es el mejor pienso para el ganado por la gran cantidad de azúcar que contiene. (Véase el anuncio en 4.ª plana).

Precedente de Abárzuza se encuentra en esta capital y ayer tuvimos el gusto de saludarle, el alcalde de dicha villa don Fermín Ochoa.

Con motivo del enlace matrimonial de su hijo, ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestro estimado y antiguo amigo don Pablo Escribano.

La enfermedad que venía padeciendo el procurador del tribunal eclesiástico don Julian Hernandez, ha tenido el funesto término que hacía temer desde hace días.

El señor Hernandez falleció anoche a las diez y media, habiendo sobrelevado su padecimiento con resignación ejemplar.

Su muerte será sentida seguramente por los muchísimos amigos que el finado tenía no solo en Pamplona sino en toda Navarra.

Descanse en paz su alma y reciba su familia nuestro pésame.

Ha tomado posesión del cargo de procurador del juzgado de primera instancia é instrucción de Estella don Ramón Jáudenes Nestares.

Se encuentra restablecido de su indisposición nuestro distinguido amigo el cutísimo abogado don Pedro Uranga. Lo celebramos.

Las escuelas que corresponde proveer por oposición en esta provincia y que comprenderá la convocatoria que ha de hacerse en el mes actual, son las siguientes:

De niños: Pamplona, una auxiliaria de la graduada, con 1.375 pesetas; Albar, Isaba, Puente la Reina, Elizondo, Aranzaz y Ujué.

De niñas: Pamplona, una auxiliaria de la graduada, con 1.375 pesetas; Oteiza, Arguedas, Echalar, Pitillas y Fustianana, con 825 pesetas.

Quedan para el concurso de traslado las escuelas de niñas de Carcastillo, Leiza y Ercuzu y la de niños de Arroz, con 825 pesetas.

Dicen de Artieda que flotando sobre las aguas del río Irati, de aquella jurisdicción, ha sido encontrado el cadáver de un niño, sin ropas y en completo estado de descomposición.

Se supone que el cadáver pertenece al niño Pedro Echeverría Jimenez, de tres años próximamente y de cuya desaparición de su domicilio de Urroz nos

hemos ocupado varias veces en estas columnas.

Por renuncia de don Antonio Garola Guerra ha quedado vacante una escuela de niños de esta capital. También han quedado vacantes las escuelas de Añezcar y Egozcue y la auxiliaria de la escuela de niños de Alsasua.

El Inspector de primera enseñanza de esta provincia ha salido a continuar su visita ordinaria a las escuelas del partido de Aoziz. Se propone recorrer en estos días las escuelas de los valles de Roncal y Salazar y alrededores de Sangüesa, habiendo empezado por Casada.

Dicen de Liédena que a 700 metros próximamente y en el cauce del Irati ha sido encontrado el cadáver de un hombre que hasta la fecha no ha podido ser identificado.

Se ignoran las causas productoras de su muerte, pues parece que en la cara se ha descubierto una escoriación y otras erosiones.

El Juzgado que levantó el cadáver instruye diligencias en averiguación de lo ocurrido.

La Compañía de los ferrocarriles del Norte de España ha ingresado en los 5 primeros meses del corriente año pesetas 49 740 124,21 con aumento de 3.068.864,50 sobre igual periodo del año anterior. La línea de Tudela a Bilbao figura con 3 636.210,56 pesetas con alza de 10 806 33 sobre el periodo correspondiente del año pasado.

Eso es, en las estaciones comprendidas entre Castejón y Alsasua habrán ingresado no pocas cantidades para contribuir a esos beneficios, pero el material sigue siendo malísimo, se viaja con muchas incomodidades y, en fin, parece que esta línea férrea está olvidada por la poderosa Compañía que lo explota.

¿Somos nosotros de peor condición que los demás?

Mañana domingo, Dios mediante, celebrará por primera vez el Santo Sacrificio de la Misa en la capilla de la Casa Misericordia el nuevo sacerdote don Pedro Arbizu é Iragui.

Con motivo de reciente luto de familia, el acto se hará sin solemnidad a las ocho y media de la mañana.

Se suplica a sus muchos amigos la asistencia a tan augusto acto y una suplica al Todopoderoso pidiéndole clemencia de abundantes gracias al nuevo sacerdote para que pueda desempeñar su divina misión. «Ad majorem Dei gloriam.»

Hemos recibido una circular de la señora viuda de Erico, participándonos que la antigua imprenta y librería de «Erico y Garcia» correrá de hoy en adelante por cuenta y riesgo de este último don Jesús Garcia.

Se ha dispuesto por el ministro de Fomento que se repartan con profusión entre los alumnos de las escuelas elementales y los pequeños agricultores cartillas agrícolas regionales con objeto de difundir los conocimientos que contienen.

En Calahorra han contraído matrimonio el joven é ilustrado médico de Andosilla con la bella y gentil señorita Tomasa Saenz.

Reciban los nuevos esposos nuestra cordial enhorabuena.

Nuestro querido corresponsal en Urroz, nos comunica que en término de Artieda ha sido encontrado el cuerpo del infeliz niño Echeverría desaparecido el día de la Ascensión de una borda próxima, en la que se acampaban los padres del muchacho.

Supúnesse que el infeliz niño debió caerse al agua, al extraviarse con una hermanita suya y quedarse a pasar la noche bajo el puente de Liberrí, siendo arastrado por la corriente hasta el sitio donde ahora se le ha encontrado.

La Cofradía del Santísimo Sacramento abrirá su Basílica denominada San Martín, para que los fieles que arrepentidos confesaren y comulgaren el día de la Santísima Trinidad, ganen indulgencia plenaria y remisión de todos sus pecados visitando devotamente la expresada Basílica.

Nos escribe nuestro estimado corresponsal en Casada dándonos cuenta de haberse celebrado brillantemente los días 9 y 10 del actual los exámenes de las escuelas elementales de aquella villa, presididos por el señor inspector provincial que fué oportunamente invitado al acto.

Dicho señor marchó anteayer para Aibar, proponiéndose visitar varios pueblos de aquella parte del distrito de Aoziz.

Hoy, en Cine Auriograph del Circo del Euzancho, se darán grandes sesiones cinematográficas estrenándose cinco preciosas películas, alternando con estas un selecto programa.

Próximamente debut de una atracción de fama universal.

Han sido nombrados agentes de policía secreta para Valcarlos y Vera respectivamente don Juan Antonio Hernandez y don Evaristo Fernandez, los cuales una vez que reciban instrucciones del Gobernador civil, saldrán para sus respectivos destinos.

Esto modifica la marcha del sumario pues los testigos del suceso aseguran que el agresor Leoncio Gorgoa hizo dos disparos, pero sin sacar arma blanca alguna.

La pistola ha sido recogida por orden judicial.

Un Ts Dsum

Mañana a las diez y media se cantará en la Catedral un solemne Te Deum para impetrar del Altísimo el feliz alumbramiento de S. M. la Reina Victoria.

Por exceso de original no podemos publicar una extensa información de Tallalla que, Dios mediante, publicaremos mañana.

En la inspección de Vigilancia del Gobierno civil se halla un sombrero de niño que fué hallado ayer por uno de los empleados en dicho centro.

El Gobernador civil de esta provincia ha autorizado la celebración de cinco corridas de toros y una prueba en las próximas ferias de San Fermín y la celebración de ferias de ganados de todas clases, bisuterías y otros artículos del 6 al 18 de Julio próximo.

Se encuentra en Pamplona nuestro estimado amigo de Tudela don Julio Martínez Neza. Sea bien venido.

Se encuentra en Pamplona el ilustrado y competente médico del balneario de Burlada y Belascoain don Saturnino Morota, estimado amigo nuestro. Sea bien venido.

Ayer, en el correo de la tarde, llegó procedente de Zaragoza y tuvimos el gusto de saludar a nuestro estimado amigo don Aureliano Martínez, Director Regional de la Mutual Franco-Española, el cual ha sido nombrado Representante en toda la Región de «La New-York», siendo de esperar para esta importante Sociedad de seguros un aumento grande en su cartera dadas las aptitudes y amistades de que goza el señor Martínez.

Sea enhorabuena.

El Salón des Cycles se ha trasladado al Paseo de Valencia números 6 y 8. Véase el anuncio inserto en cuarta plana.

Se ruega a todos los que tengan interés por la celebración de conciertos en el verano a una reunión que se celebrará en el Circuito Mercantil el domingo 14 a las 12 de su mañana.

Ha regresado de Madrid la bella señorita Paola Florenzano, después de haber estudiado la confección de sombreros, pues ha establecido en Pamplona un excelente taller.

Sea bien venido.

Con brillantes notas han aprobado los dos primeros ejercicios en la Academia de Infantería, nuestros jóvenes amigos don José Pícatoste y don Manuel Aezcoa.

Felicitemos a sus familias y a los alumnos, felicitación que hacemos extensiva a sus profesores señores Arache, Garcia Conde y Trias, por los resultados tan satisfactorios que van obteniendo.

Ayer regresó a Pamplona nuestro respetable y queridísimo Prelado. Dámole la bien venida.

Ayer llegó a nosotros el rumor de que en Tudela se trata de presentar en frente de la del señor Saenz, la candidatura de un ilustre navarro que es diputado a Cortes por un distrito de esta provincia y que además ocupa un alto cargo.

Pulpa Melazada. Es el pienso más económico en comparación con su valor nutritivo. (Véase el anuncio en 4.ª plana).

Ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo don Pascual Mayo, que con su familia ha pasado el invierno en Zaragoza y ayer salió para Echarrri-Aranaz, donde pasará el verano.

Nuestro amigo don Juan Prado, salió ayer con su familia para Echauri, donde pasará una temporada.

Ha aprobado los exámenes de ingreso en la Academia de Artillería el distinguido joven don Pedro Prieto, hijo de nuestro querido amigo don Pedro Prieto de la Cal, médico mayor del Hospital militar de esta plaza.

En los libros del Registro civil no se hicieron ayer inscripciones de defunciones. Mucho lo celebramos.

En el Cine Belloch se estrenarán hoy varias películas, entre ellas una que se titula «La vuelta al mundo en automóvil.»

Han tomado posesión de las escuelas que obtuvieron en las últimas oposiciones verificadas en Zaragoza: Doña Eustaquia Marzal, de la de Artajona; doña Consuelo Penillas, de Mafieru; don Máximo Marin, de la de Valterra; don Santiago M. Diaz, de la de Aoziz; y don Maximino Bertan, de la de Goizqueta.

También han tomado posesión de la de niñas de Larraga, doña Juliana Tabar.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

El que desee, Yraza y Compañía, Labradores, Iban Treles, El Ayuntamiento, Aoziz, Subastas, Carro de bueyes, Fonda de Graéalos, Agente marítimo, Ayuntamiento de Funes, Mildew, Oidium, Blak-Rot, etc., Modista.

Una carta

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Mi estimado amigo: Enterado de las varias cartas que con motivo de mi artículo ¿Quién es Pedregal?, se me han dirigido, unas por conducto de la Redacción de su diario, otras directamente, así como del ejemplar del órgano oficial carlista «El Correo Español» que no se quié se sirvió remitirme por el correo, con unos interlineados rojos y un Tabieau en azul, que quedo enterado de todo; le doy las gracias; y les prometo ocuparme del asunto electoral así que se me cura la bronquitis, pasen las elecciones y termine sus exámenes mi hijo; extremos, el primero y último, que me preocupan hoy más que todos los Saenz andaluces y manchegos.

Hasta otra, queda como siempre suyo amigo y S. S.

C. SANZ.

Desgracia ferroviaria

Cuatro heridos

A las cuatro y media de la tarde de ayer ocurrió una sensible desgracia en la estación de Alsasua.

A dicha hora entraba por la vía de Orzaute un tren de trabajos que había ido a descargar piedras a dicho punto; una hora antes había salido de Alsasua y regresaba en sentido inverso, es decir, con la máquina detrás y el furgón de cola formando la cabeza.

Al entrar en Alsasua, cerca del puente, chocó violentamente el referido vagón con una máquina que maniobraba para organizar el tren de Navarra.

El golpe fué terrible; el furgón quedó destruido, sufriendo graves heridas los operarios que en el mismo iban. La máquina contra la que chocó el furgón, sufrió también grandes desperfectos.

El público que se hallaba en la estación, los empleados y otras personas, acudieron inmediatamente en auxilio de los heridos, que fueron trasportados en una camilla a la sala de espera y mas tarde al despacho del Jefe, donde fueron asistidos por los médicos don Domingo Lumbier, don Casiano Ruiz y el farmacéutico don Angel Iriarte, que se presentó con bien provisto botiquín.

Al poco rato acudió también el conocido ortopédico señor Prim.

En la funda de la estación se facilitaron toda clase de elementos para la rapidez de los auxilios a los heridos.

Estos son: Benito Gorostegui, su estado es gravísimo, y presentando fuertes magullamientos y heridas en las piernas y el tronco. El infeliz tiene 17 años, y es natural de Oñate. En vista de la

GACETILLAS

Con extraordinaria concurrencia se celebraron ayer mañana en la parroquia de San Nicolás los funerales por el descanso eterno del alma de la bondadosa y virtuosa señora doña Elisa Perez de Eulate, de Albert.

El duelo fué presidido por los hermanos de la finada don José y don Francisco Perez de Eulate, seguidos de varios parientes y gran número de amigos.

Reiteramos a su afligida hija y demás familia la expresión de nuestro profundo sentimiento, deseándoles resignación cristiana para sobrelevar con paciencia tan fatal é inesperada desgracia.

Ha ingresado en el convento de las Madres Agustinas Recoletas de Agreda la virtuosa señorita de Artajona Ovidia Zabalegui, a la cual deseamos muchas felicidades y perseverancia en su piadoso cargo.

El día 28 del corriente mes podrá observarse en España (si el tiempo no le impide) un eclipse parcial de sol. La parte eclipsada variará entre dos ó cuatro décimas partes de su disco, según se contemple el fenómeno en la región Norte ó Mediodía de la Península.

Comenzará el eclipse a las seis de la tarde.

Nuestra información

De la región Alava

A este acto asistirán todas las autoridades civiles y militares. Durante el lunes, martes y miércoles próximos se cantarán rogativas en las parroquias con el mismo fin.

Guipuzcoa

San Sebastian 12 (9 noche).

Un estreno

En el teatro principal se estrena esta noche la obra titulada «La montara de Ormeda» del señor Maldonado, diputado a Cortes por Salamanca, que ha obtenido gran éxito en Madrid.

Obra benéfica

Seguen activándose las gestiones para fundar en esta población una asociación benéfica de caridad.

Función religiosa

Mañana, festividad de San Antonio, se celebrará en la parroquia de San Vicente una solemne función religiosa, en la cual el Orfeón donostiarra cantará la misa de Perosi y predicará el párroco de dicha iglesia.

Fiesta de carneros

Por noticias recibidas de Elgoibar se sabe que en aquella villa reina gran entusiasmo con motivo de la pelea de carneros que se celebrará el domingo. Se han cruzado muchas apuestas por elevadas cantidades.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 12 (10, 20 noche).

La Bolsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Almagreras, 117. Sierra Menera 87,50. Hidroeléctrica 120'50. Calas, 100,50. Industria y comercio 265.

Desgraciado accidente

Al regresar de Ondarroa a Lequeitio el teniente de Carabineros don Luis Villalba, tuvo la desgracia de ser tirado por el caballo que montaba, resultando con varias lesiones y la fractura de una de las piernas.

En grave estado fué conducido a su domicilio de Lequeitio.

Este desgraciado accidente ha causado gran sentimiento entre el vecindario de Lequeitio, pues el señor Villalba es muy querido y apreciado.

De teatro

Esta mañana se ha reunido bajo la presidencia del gobernador civil, la junta consultiva de teatros, con objeto de dar posesión de sus cargos de vocales a un diputado provincial y al inspector de higiene.

También se despacharon varios asuntos de trámite.

Para un mitin

En el correo de mañana son esperados en esta población los diputados don José Canalejas y los señores Morote y Menéndez Pallarés.

El objeto de este viaje es dar mañana a la noche una conferencia en la sociedad «El Sitio» y otra al día siguiente domingo, para protestar del proyecto de ley sobre represión del terrorismo.

Ocupándose de estos mitins «El Porvenir Vasco» dice que los vascongados hacen mal en desperdiciar sus energías en estas cosas de tan poca transcendencia, valiéndoles mas ocuparse detenidamente y todos unidos para conseguir la construcción de los ferrocarriles estratégicos.

Desgracia a bordo

Hoy ha fondeado en el puerto exterior un barco inglés denominado «Hedintzu».

Tripulante que se hallaba pintando en la cubierta del barco tuvo la desgracia de caer al agua, sin que hasta la fecha haya aparecido su cadáver a pesar de las pesquisas practicadas.

Buscando gabarras

Continúan los trabajos de buscar las gabarras perdidas a causa de la última riada.

Hoy ha sido puesta a flote una gabarra cerca de Olaveaga.

Premios para un concurso

Seguen recibiendo muchas cantidades con destino a premios para el concurso del trabajo.

Desprendimiento de tierras

En la mina «Monte-fuerte» ha ocurrido hoy un desprendimiento de tierras. Gran parte de estas alcanzaron al obrero José Ibañez, el cual fué trasladado a su domicilio en estado agónico.

Desgracias

En el dique seco ha caído al fondo el obrero Luis Escoveitia, que resultó con varias heridas.

Gratificación

Los bomberos que intervinieron en la sofocación del incendio producido en la casa de don Máximo Echeverría, han sido gratificados por éste con 250 pesetas.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 12 (6 tarde).

Consejo

En el domicilio del señor Maura se han reunido los ministros en Consejo.

Ha carecido en absoluto de interés político, pues según manifestación de todos los ministros se trataron únicamente asuntos administrativos.

El señor Allendesalazar dió cuenta de las noticias que se han recibido de Marruecos, que son tranquilizadoras en

lo que se refiere a nuestras relaciones con Francia.

El señor La Cierva nos dijo que no cree que en Cartagena se llegue al paro general a juzgar por las noticias que de allí ha recibido.

Los infantes

Hoy han llegado a Madrid los infantes, siendo recibidos por las autoridades.

Vega de Armijo

La enfermedad que aqueja al anciano marqués de la Vega de Armijo tiene al ilustre procer en grave peligro de muerte.

Hoy se ha agravado el marqués en términos tales que se espera un funesto desenlace.

Ahora mismo, al entrar en el teléfono me han dicho que el ilustre enfermo ha entrado en el periodo agónico.

La noticia de la gravedad del marqués ha sido telegrafiada a la Granja y el Rey ha mostrado gran interés por su antiguo ministro y ha pedido que se le comuniquen noticias a cada momento.

Buen hallazgo

En un solar de la calle de la Cuadra han sido encontradas hoy en una excavación las siguientes monedas:

20 onzas, 36 medias onzas, 76 monedas de cuatro duros, 124 de 4 de 6 y 185 de las llamadas de veintuno y cuarto.

El Juzgado instruye diligencias. Se ha averiguado que en aquellos solares hubo antiguamente una taberna.

Los obreros cavan ahora con mucho cuidado para ver si encuentran nuevas monedas.

Enfermo

El Académico señor Saavedra se encuentra en el mismo estado de gravedad.

La «Gaceta»

Ningún asunto de gran importancia aparece hoy en el periódico del Gobierno.

Una de las disposiciones es la de que se aplique la segunda columna del Arancel a las mercancías que vengan de Andorra.

También aparece el anuncio de que está vacante un sillón en la Academia de Bellas Artes, que ocupó el señor Fernandez Duro.

Los Sultanes

Tánger.—El correo de Fez trae nuevas noticias relacionadas con la entrada de Muley Hafid en Fez.

Son noticias confirmatorias de lo que ya sabemos.

Muley Hafid entró en Fez entre estruendosas aclamaciones, y fué proclamado allí Sultán.

El Roghi se halla cerca de Fez y ha recibido dos plegos uno de Muley Hafid y otro de Abd-el-Aziz nombrándole gobernador de Fez.

Hasta ahora no se sabe qué hará el Roghi.

Asegúrase, pero hasta ahora no ha habido confirmación a esta noticia, que los franceses han mandado sobre Rabat 2000 hombres para proteger a Abd-el-Aziz.

Noticias posteriores afirman que los dos mil hombres han entrado ya en Rabat para proteger al Sultán si acaso le ataca, como se ha dicho Muley Hafid.

Francia

De Paris anuncian que mañana se reunirá el consejo en el Eliseo para tratar de la conducta que observará Francia en este pleito de los dos Sultanes.

Es decir que Francia no sabe aun a quién proteger si a Muley Hafid ó a Abd-el-Aziz.

Proposición

El señor Cambó ha presentado hoy al Congreso una proposición incidental que dice así:

«El diputado que suscribe tiene el honor de pedir al Congreso que diga que verá con gusto la derogación de la Ley de jurisdicciones.»

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Día 11 Día 12

Table with 3 columns: Instrument, Price Day 11, Price Day 12. Includes items like Denda perpetua, Idem fin de mes, Idem fin próximo, Denda amortizable, Acciones del Banco de España, Id. de la C. de Tabacos, Azucareras preferentes, Obligaciones ordinarias, Cambios sobre Paris, Id. Londres, Paris, Exterior español.

En el Estró

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 83'55 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 13'10, las libras a 28'42 y el amortizable a 100'35.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 12 (11 noche)

En las Cámaras

Senado

El señor Díaz Moreu protesta contra el hecho de que se obligara ayer al señor Palomo a leer unos documentos que quería figurasen en el «Diario de Sesiones».

Interviene el señor Rodríguez San Pedro. El señor Palomo sigue defendiendo al general Bocio.

Pronuncia un largo discurso durante el cual lee varios documentos. Al cabo de un buen rato pide descanso, que la presidencia le concede.

Prosigue luego su discurso, estando la Cámara desierta.

En vista de esto, pide que se cuente el número de los senadores que están presentes; y como apenas están en el salón más que la presidencia, el señor Palomo y los maceros, se levanta la sesión.

Congreso

Continúa la interpelación Salvatella sobre la ley de jurisdicciones.

Dice que las palabras que ayer pronunció el señor Moret, se oyeron con mucho disgusto en la minoría solidaria.

Es algo como una contradicción lo que hace el señor Moret: oponerse en el mitin al Gobierno por la ley del terrorismo y unirse a él en el Parlamento para apoyar la ley de jurisdicciones.

Tengan presente los liberales que de ese modo no estará Cataluña con ellos. Un liberal.—Estará con Maura.

Protestas y campanillazos. Sigue hablando el señor Salvatella y termina diciendo que la solidaridad no atenta contra la integridad de la Patria.

La Historia hará justicia a todos. Los que atentan contra la Patria llevándola a los desastres, sois vosotros.

Nuevas protestas y campanillazos. El señor Maura se levanta y pide que haya orden y serenidad en el debate.

El señor Moret habla también y dice que el pueblo está en la obligación de abrir sus puertas de par en par a los Gobiernos cuando estos se inspiran en la justicia.

Salvatella interrumpe y se reproduce el escándalo.

Prosiguiendo el señor Moret combate las opiniones y el proceder de los solidarios, que fuera del Parlamento dicen lo que no deberían, amparados por la representación que tienen de Cataluña.

Los solidarios protestan contra esas insinuaciones del señor Moret y afirman que el Parlamento es una barrera para las aspiraciones de Cataluña. (Rumores de los conservadores y de los solidarios.)

El señor Maura dice que todos están dispuestos a sustituir la ley de jurisdicciones por otra que pueda producir los mismos resultados que aquella; pero esa ley con que sustituir la de jurisdicciones no existe, y de ahí la necesidad de mantenerla. (Los solidarios protestan.)

Proposición solidaria

Se da cuenta de la proposición incidental pidiendo que el Congreso acuerde la inmediata derogación de la ley de jurisdicciones, y la apoya el señor Cambó en nombre de la minoría solidaria.

Dice el señor Cambó que el Parlamento debe derogar dicha ley sin tardanza.

Esa ley, añado, no tiene padres, pues nació en el Parlamento sin que nadie quisiera votarla.

Rechaza la idea de que el mantenimiento de esa ley está exigido por el interés de la patria. Enaltece el sentimiento de la patria, y dice que se está confundiendo ese sentimiento con otros diferentes para mantener la ley de que se trata.

Por lo tocante al Ejército, dice que, lejos de convenirle esa ley, su propio prestigio exige que sea derogada.

El Gobierno no puede oponerse a la proposición de los solidarios, después de las manifestaciones que tiene hechas el señor Maura sobre la ley de jurisdicciones. En prueba de esto, lee un trozo de un discurso que pronunció el señor Maura contestando a don Melquíades Alvarez, y en el cual parece que se mostró partidario de la derogación de dicha ley.

Sostiene que esta ley solamente se aplica para Cataluña, pues en otras provincias entienden los Tribunales ordinarios en delitos a que esa ley se refiere.

Termina excitando al señor Maura a manifestar si está dispuesto a defender la ley de jurisdicciones ó a derogarla.

Contesta el señor Maura que todos están conformes en que sea derogada cuando las circunstancias lo permitan.

Rechaza la creencia de que la ley de jurisdicciones está hecha y se mantiene solamente para Cataluña; está, añade, destinada a la defensa de España, y todos están dispuestos a derogarla, pero cuando haya seguridad de que no nan de quedar impunes los delitos contra la patria.

Dice también que no ha llegado el momento de que se puedan considerar desaparecidos los hechos que dieron motivo para establecerla.

Niega que en este asunto obre por imposiciones de nadie. Antes de tolerarlas dejaría el poder.

Califica de fracaso la proposición apoyada por el señor Cambó, y repite que todos están dispuestos a derogar la ley de jurisdicciones; pero esa derogación no es oportuna en estos momentos.

Al terminar su discurso el Sr. Maura, se proroga la sesión.

El señor Cambó rectifica insistiendo en sus manifestaciones anteriores.

También el señor Maura se ratifica en las suyas, añadiendo que la votación de la proposición incidental ocasionaría una perturbación jurídica. (Los solidarios protestan.)

Dice también el señor Maura que la ley de jurisdicciones es un aparato ortopédico para enderezar a los espíritus extraviados que ofenden a la patria. (Nuevas protestas de los solidarios.)

El señor Cambó dice que las palabras del señor Maura son una censura para Cataluña.

El señor Maura: No. El señor Cambó: Por lo menos revelan desconfianza.

El señor Maura: De vosotros no; de otros sí.

Añade que por eso es por lo que no se puede derogar la ley ahora. Y así continúa el debate.

Enfermo grave

D. Eduardo Saavedra ha sufrido no-

table agraviación en la enfermedad que padece desde hace días.

Esta tarde le ha sido administrado el Santo Viático, y esta noche el estado del distinguido enfermo infunde temores.

De madrugada

De Barcelona.—Contra un proyecto.

Madrid 13 (1'30 madrugada.)

Barcelona.—El alcalde ha conferenciado extensamente con el ministro de Gracia y Justicia antes de su partida y le ha pedido algunas reformas convenientes para Cataluña.

El ministro se ha mostrado propicio a complacer al alcalde interino de la capital.

Alicante.—Bajo la presidencia del señor Francos Rodríguez se ha celebrado un mitin contra el proyecto de ley del terrorismo.

MENCHETA.

Pérdida de yegua y cria

El día 10 del actual desapareció del monte comunal del lugar de Anoz (valle de Ezcabarte) una yegua de ocho años, de seis cuartas, pelo castaño, lleva un conserro de regulares dimensiones; la perra es de dos meses, pelo rojo, con una estrella blanca en la frente. La persona que sepa su paradero tendrá a bien avisar a don Ignacio Barberia, en dicho pueblo de Anoz quien gratificará y abonará todos los gastos.

Casa de Baños

Paseo de Sarasate

Se sirven baños y duchas. Horas de seis de la mañana a ocho de la tarde. 2-1

Regimiento Cazadores

de Almansa, 13.º de Caballería. Para proceder en este Cuartop a cubrir cuatro plazas de herrador de primera y dos de segunda en armonía a lo dispuesto en el Reglamento de herradores aprobado por R. O. de 8 de Junio actual (C. L. núm. 95) se hace saber a los que deseen ocuparla a fin de que promuevan sus instancias, las cuales en unión de los documentos personales serán dirigidos al señor Coronel de este Regimiento hasta el día 1.º de Julio próximo, siendo examinados el día 4 del mismo mes y pudiendo solicitarlo todos los herradores en activo de otros cuerpas y licenciados en cualquier situación.

Pamplona 12 de Junio de 1908.—El Comandante Mayor, Sergio Camacho. 3-1

Se venden un carro con el mscho y todos los aparejos. Darán razón calle del Carmen número 13 piso tercero. 4-1

A las señoras

Después de larga práctica con la acreditada modista de sombreros Mdme. Badiel, de Madrid, ofrece su taller de sombreros Paca Florenzano, en el Pasaje del Consejo, donde encontrarán los últimos modelos de Paris para la actual temporada.

A la vez hallarán un variado surtido en confecciones de señora de la casa «Villa de Paris», Madrid, siendo ésta, acreedora de dicha casa. 3-1

Mata-lombrices Eraso

Remedio eficaz contra las lombrices. Venta: Farmacia de Marquina. -9

Mildew, Oidium, Blak-Rot, &

Desaparece el peligro en absoluto si se tratan las plantas a tiempo con los productos de la casa Schlossing, de Mrsralla, premiados en la Exposición de Paris de 1900 con medalla de oro; el caldo Bordelés Schlossing a polvo único, para el Mildew y Blak Rot, y el azufre precipitado Schlossing para el Oidium. Se darán instrucciones y muestras a quien las pida. Depósito en Tafalla hace cuatro años a cargo de Nicol y Ezcurrea; en la misma se vende hilo de cañamo superior para segadoras atadoras, garantizando el resultado. No confundirse, Nicol y Ezcurrea, Tafalla. 15-14

Nuevos trasatlánticos españoles para Buenos-Aires

de Pinillos Izquierdo y Compañía. Unico servicio mensual de vapores españoles desde el puerto de Pasajes a Montevideo y Buenos Aires. Salidas fijas el día 1.º de cada mes.

El viaje de Julio lo verificará el magnífico vapor «Cádiz».

REGRESO DE LA ARGENTINA. Salida fija de BUENOS-AIRES para ESPAÑA el día 23 de cada mes. Se admite también carga con conocimiento directo desde Pasajes, con servicio rápido combinado para las islas Canarias, Brasil, Puerto-Rico, etc. Para más informes dirigirse a su agente y consignatario en San Sebastian y Pasajes.

D. Julian Salazar. DEPOSITO DE CARBONES—SEGUROS DE BUQUES Y MERCANCIAS. 3-2

ATENCION, LABRADORES

Baja de precios en el Trillo Mecánico de engranaje sistema GORCOAN a pesar de ser éste el legítimo, el más fuerte y ventajoso con privilegio de invención, que tritura y a un vez vuelve la parva desde la primera hora; se hace una importante rebaja en los precios de otros anteriores. No confundirse con los imitados a este trillo, porque todos son inferiores hasta hoy conocidos, no comprar de otro sistema sin antes conocer este trillo. Para detalles don Joaquín Jurico y en Pamplona «La Navarra Agrícola», Estafeta, 71. Se construyen tres tamaños. 3 4 6 10 13 14 7-6

Academia preparatoria para carreras militares y las civiles de Ingenieros, Correos y Telégrafos, bajo la dirección de los capitanes de Artillería D. Luis Morenos y D. Tiburcio Domingo. Para detalles y matrículas: Calle General Chinchilla, 6 y 8, 2.º. Horas de tres a siete de la tarde. -5

Concurso de obras

Sociedad Anónima.—Electra de Pamplona. La Sociedad «Electra de Pamplona», saca a concurso la construcción de un canal de avenida y desagüe en término de Valcarlos (Navarra) y trayecto comprendido entre las fincas Chirrisquin y Granada.

Los planos y pliegos de condiciones estarán de manifiesto en las oficinas de la Sociedad todos los días laborables de diez a doce de la mañana y de tres a cinco de la tarde hasta el día 25 del corriente mes inclusive que terminará la admisión de pliegos.

Para tomar parte en el concurso se precisa depositar en la Caja de la Sociedad la cantidad de mil pesetas en efectivo.

La Sociedad «Electra de Pamplona», se reserva el derecho de aceptar la proposición que tenga por conveniente ó rechazar todas las que se presenten.

Pamplona 6 de Junio de 1908.—El presidente del Consejo de Administración, Benito Gulbart. 6-6

En el lugar de Oloriz

se arrienda una casa con cuatrocientas robadas de tierra, como mtinm.

La tierra está trabajada para poder sembrar este año.

Dará razón don Pedro Riezu, Nueva 20 tercero. 8-2. (a)

A trillar

El labrador que desee dar descanso a sus caballerías, solo lo conseguirá con la acreditada trilladora «Teré». Es la que mejor desgrana la mies, la que más suave deja la paja para piosos, la que no pliega la parva, la que no necesita de trillos de rastro para terminar de molar. Una trilladora «Teré», después de usada dos cosechas en Andosilla, ha molido 100 robos de cebada de las doce a la una de la tarde, y su valor es de 250 pesetas; estas son las más ligeras que se conocen, sus discos de acero inglés duran muchísimos años. La casa constructora cuenta con operarios ciclistas para casos de averías en alguna de ellas para poderlas reparar al momento. Se remiten catálogos gratis. Dirección: Fernando Teré, Campanas (Navarra). 15-6

Pamploneses y forasteros. Aprovechar la ocasión. Botas para caballeros, desde 6 ptas. a 20. Para señoras, desde 3 ptas. a 20. Para niños, desde 1 pta. en adelante. Infinidad de clases para señoras, caballeros y niños, a precios baratísimos. En las tres BBB Mayor 2 y 4, frente a San Cerni. 8-2

Ladrillo y piedra sillera de excelentes condiciones procedente del derribo de los arcos del portal San Nicolás se venden a precios muy económicos. Diríjase a Francisco Oreja, Plaza del Castillo, 17. 1.º Pamplona. 8-8

Bajera. Se desea tomar en arrendamiento una bajera capaz para tres ó cuatro coches, que tenga buena entrada. Las ofertas diríjense a la calle General Chinchilla, núm. 6, principal izquierda. (a) 4-3

Clinica del Dr. Arnal. EXCLUSIVAMENTE PARA ENFERMOS DE LOS OJOS. CURACION radical y PRONTA de todas las enfermedades de los OJOS, por un método especial y PRACTICO y arriesgadas OPERACIONES. HONORARIOS al alcance de todas las fortunas. Consulta diaria de DIEZ a UNA de la mañana y de TRES a CINCO de la tarde. Navas de Tolosa número 5, principal, Pamplona. (a) 10-3

Carpinteros y contratistas DE OBRAS. Ofrece la Serrería Mecánica de Erice, Aldaz y Compañía de Pamplona, madera de todas medidas para construcciones, cajas para embalsaj, tabla francesa, pino del Norte y pino tea; entarimados de todas clases, listones y jambas a precios sin competencia. imp 8-8

Sustitutos. Se admiten para reposición. San Nicolás 22, principal. 80-24

Anuncios recomendados

El que desee hierbas de verano y aborrall en el monte Olaz y la Sierra, jurisdicción de Lumbier, se entenderá con el rematante de las mismas don Ambrosio Orta, del mismo pueblo. 8-8

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Gulpiúzcoa), á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.
Representante en Pamplona don Miguel Jaunsantás, calle Eslava, número 30. 90-87

Labradores Se ha recibido Caldo Bordanés garantizado en su pureza á 90 céntimos kilo, y Sulfato de cobre de 98 y 99 por 100 de pureza á 80 céntimos kilo, en casa de Aquilino Marcos.
Plaza de D. Francisco de Navarra número 8 Tafalla 8-5

Ivan Trelles
DEL INSTITUTO RUBIO
Especialista en Fisioterapia. Consulta general de Medicina y Cirugía de diez á doce de la mañana.
Corrientes eléctricas en sus distintas formas. Ionización. Baños hidro-eléctricos; id. luminosos; id. caloríficos.
Masaje Vibratorio, Inhalaciones, etc. etc.
San Martín, F., San Sebastián 30-10 (a)

El Ayuntamiento
de Mendigorria hace saber: Que el día 15 del actual y hora de las once, se celebrará el remate de las hierbas y aguas de tres corralizas de esta jurisdicción por la temporada de verano, bajo los tipos y condiciones que en el acto se leerán.
Mendigorria 9 de Junio de 1908.—El alcalde, Serapio Zúñiga. 3-3

Aviso á la clientela de las cargas de carbón de Cliveti, que los días pares viene el mismo carbón en carro para el que lo desee. Para pedidos, calle de la Merced número 5. 4-3

Subastas
Para el arriendo de la corambre y venta de lana por la Junta Municipal de Abastos de Tafalla.
A las once horas treinta minutos del 17 del actual, tendrán lugar en la Casa Consistorial las subastas para el arriendo de las pieles de las reses lanaras y de vacuno que se sacrifican durante un año por cuenta de la Junta y para la venta de la lana procedente del ganado de la misma á los siguientes precios:
Piel de carnero churro 3 pesetas.
Idem de oveja y primal 2.
Idem de cordero 2,25.
Lana, arroba (19'392 kilogramos) 16.
Piel de vacuno diez y ocho céntimos por kilogramos que pese la canal de la res.
Tafalla 9 Junio 1908.—El primer teniente Alcalde Presidente, Jesus Gorria. 3-3

Carro de bueyes Se vende en muy buenas condiciones. Dirigirse á José M. Echeverría, Camino Real, 7, Tafalla. 10-6

Fonda en Grávalos
Los señores Hijos de don Angel Beltran participan á sus amigos y bañistas que van á Grávalos, que en esta fonda encontrarán un excelente trato, cómodas habitaciones, mucha limpieza, economía y amabilidad.
Dicha casa-fonda está muy cerca del Establecimiento balneario.
Precio: Mesa de 1.ª clase cuatro pesetas, y una peseta el que quiera comer por su cuenta. -11

Agente marítimo
El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero á precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.
Dirigirse Zapatería 26 y Mayor 106.—DOMINGO APERTZTEGUA.
Encargado en Estella, Adrian Zuza.
Casa en Buenos Aires Chacabuco 214. 30-43

Ayuntamiento de Funes
Prévia autorización de la Excmo. Diputación, á las once horas del día 14 de los corrientes tendrá lugar en su Sala Consistorial el arriendo de la caza del soto de la Sardinilla y cuestas adyacentes al mismo, bajo las condiciones á las que se dará lectura antes de comenzar el acto. La postea es la de 750 pesetas en cada uno de los Funes 10 de Junio de 1908.—El alcalde, Galo Martínez. 3-2

Oidium, Mildew, Black-Rot, &c.
Para combatir radicalmente estas enfermedades trátense las viñas, olivos y hortalizas con el CALDO BORDELES HUGONNEGER y los POLISULFUROS TIOPOL.
Veinte años de éxito. Depósito Central para Navarra y Rioja TAFALLA, Cadalso, 14.—Pídanse instrucciones y muestras á Julio Ojer Pardo. 30-23

Modista Se ofrece para trajes de señora y niñas. Calle de San Miguel Letra B. quinto piso. 3-3 F

PULPA MELAZADA PIENSO PARA TODA CLASE DE GANADOS

Este alimento, desconocido en España, es el más preferido en el Extranjero. Su valor alimenticio, por la gran cantidad de azúcar que en sí contiene, es superior á todos los conocidos hasta el día. Es de utilidad para toda clase de ganados, y sus resultados son inmediatos. Por sus excelentes condiciones y su precio tan económico, es el más conveniente á los ganaderos. Para pedidos dirigirse al Representante en Navarra de la Sociedad "General Azucarera de España,"

D. Teodosio Sagüés, calle de San Antón, número 8.--Pamplona

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios á prima fija
43 AÑOS DE EXISTENCIA
—GARANTIAS—
Capital social: Ptas. 5.000.000 23.602.945'05
Reservas y primas 18.602.945'05
Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1907: Pesetas 1.954.648.170
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Ministros satisfechos 10.680 que importan pesetas 11.936.087'71
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Aseguros de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTREARNA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

SALON DES CYCLES
Paseo de Valencia 6 y 8
En estos nuevos locales encontrarán sus numerosos favorecedores y el público en general la variedad más completa de toda clase de marcas de bicicletas de las más importantes fábricas Francesas, Alemanas é Inglesas, así como gomas y toda clase de accesorios los más modernos á precios relativamente baratos.
Bicicletas francesas, alemanas é inglesas desde 150 á 400 pesetas.
Bicicletas Brown Brothers con tres velocidades y todos los adelantos desde 325 pesetas.
Paseo de Valencia números 6 y 8.

El Eco de Navarra se halla de venta:
En Madrid: Kiosko de don Pascual Lujan, frente al café de Fornos.
En Bilbao: Kiosko del Arsenal de María García.
En San Sebastián: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación.
En Vitoria: Kiosko del señor Alena, Plaza de Bilbao.
En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.
En Zaragoza: Kiosko de don Antonio García, Plaza de la Constitución.
En Tolosa: casa de Miguel Garate, Plaza de Verdura.

La Segadora y el Trillo más prácticos para España
Segadora Universal del Ingeniero D. Manuel Elizalde
La más simple.—Dos ruedas dentadas.
La más ligera.—240 kilogramos.
La más segura para el agricultor español porque sirve para mieses cortas y largas, claras y espesas.
Muy favorablemente conocida en casi toda Navarra.
Trillo DIAMANTE del mismo Ingeniero, con patente de invención por 20 años. Este trillo lleva su cara inferior forrada de unas placas de fundición especial, muy dura, que están erizadas de numerosas puntas, con las cuales se desgarran y machaca la paja, y se desgranar las espigas con una prontitud y una perfección que no se consiguen con ningún otro trillo. Basta verlo para comprender su gran superioridad sobre todos los conocidos. Pídanse prospectos ilustrados y con precios á su inventor y fabricante don Manuel Elizalde, Ingeniero, en Burgos. 15-14

Tempo de slembra
SEMILLAS DE HORTALIZAS de las que mejor resultan en este país: acelga, berza, borraja, brócoli, cardo, cebolla, coliflor (pella), escarola, guisantes, lechuga, rábanos, zanahoria, puerro y otras muchas variedades. Se venden en paquetes, desde dos reales en adelante.
SEMILLAS FORRAGERAS por mayor y menor.
Remolacha rosa gigante. Esparceta de dos cortes.
Remolacha 1/2 azucarera. Ray-grass (césped).
Alfalfa decurtada. Farouche ó babocho.
Trebol decurtado. Navo y berza.
El GUIA DEL HORTELANO gratis á quien lo solicite.
Casa del OPTICO.—E. Rouzaut
calle de Chapitela número 21, Pamplona -29

Vacaciones en Francia
L'Institution S. Pierre Rue Triac número 11, Burdeos, es uno de los centros católicos de enseñanza más antiguos y acreditados de Francia.
Admite jóvenes españoles durante el verano para estudio del francés y preparación á los exámenes oficiales de Septiembre. Para informes dirigirse al señor Consul de España en Burdeos. -21

Chocolates y Cafés
—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THEE
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
44 años de existencia
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.
Su Director de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

PISTOIA
PLANCHE
Des Signes de Eatin
No contiene el elemento de toxicidad venenosa.
—CURA—
la Gota, el Reumatismo, el Artrismo, la Diabetes, las Enfermedades del Hígado y del Intestino.
En todas las Farmacias bien surtidas.
Depósito en Tafalla: Farmacia de D. SIXTO JAURRIETA

Boletín religioso
SANTORAL
Día 18 Sábado.—San Antonio de Padua.—Nació en Lisboa, y á los quince años de edad entró en el claustro, tomando el hábito de San Agustín, y como deseaba empieciar en la predicación de las verdades eternas á los infieles traidores á la orden de San Francisco. Desde los primeros días de su ingreso en el orden serafico entabló vida tan ejemplar, que fué admirado de todos. Consiguio tener de sus Superiores para pasar al Africa, pero Dios dispuso las cosas de tal manera, que habiéndole conocido el barco á las costas de Italia desembarcó en Mesina, y á guisa pasó al Capitulo general que celebraba su Orden en Asis á cuyo frente se hallaba el Patriarca. Fue recibido de este con particular aprecio, y habiéndole destinado á un convento retirado en lo mas áspero de las montañas redobló sus penitencias para recibir el sagrado orden de sacerdote. Era tal la virtud de sus palabras que ninguno que le oía dejaba de convertirse y Dios autorizaba su predicación con repetidos milagros. Padua, donde hizo una larga residencia, vino á convertirse en una soledad de fervorosos cristianos. Suspiraba el santo por la Patria celestial, y el Señor le comió de su gloria á los 36 años de edad en el día 1231.
CULTOS
Oficio de la octava de Pentecostés con rito doble y color encarnado.
En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa.

ESTAFETA LOCAL
RECORRIDO DE ORDEALES
Robo Doble decalitro
Reales vellón Pesetas
Telgo 24,00 4,20
Avena 11,00 1,50
Cebada 12,50 1,75
Cebas duras 17,40 2,18
Cebas chicas 15,00 1,88
Cebas 17,50 2,19
Cebas 15,00 1,88
Avena 13,00 1,63
Cebas 15,00 1,88
Alfalfa 15,00 1,88

VALORES DE NAVARRA
GOTIZACION DE AYER
Deuda provincial al 4 por 100 108
Deuda municipal al 4 por 100 108
Crédito Navarro. 108
La Papelera Española 108
Fabrica del Hielo (Vers) 108
Idem id. Obligaciones al 4 por 100 108
La Vinicola (Compañía) 108
Tejidos Mecánicos Pamploneses 108
Balneario de Estella 108
Agua de Artés 108
Café «León» 41
La Agrícola, 1.ª serie liberadas 101
Id. 2.ª serie 19 por 100 desembolsado 101
Electricidad Pamplonesa 101
La Vasco-Navarra 101
Idem completamente liberadas 101
Electricidad Burdesa 101
La Actividad, acciones de 100 pes. 101
Id. de 1000 S.ª serie al 4 por 100 (desemb.) 101
Electricidad Irati 101
De Vasconia 101
Agua de Burlada y Salasconia 101
Aguaceras de Marcella 101
Aguaceras de Tudela 101
Electricidad del Euzer 101
Electricidad Tudelana 101
Electricidad Industrial Burdesa 101
Agua Industrial Burdesa 101
Hidro-Electricidad de Lezo 101
Arguñola 101
Compañía Fortiana (Clasagaria) 101
La Regeneración, acciones de 500 pesetas liberadas, 19 por 100 desembolsado 101
Id. de 200 pes. 19 por 100 desembolsado 101

DEFUNCIONES—Ninguna.
MATRIMONIOS—Ninguno.

EL TIEMPO
Temperatura máxima de ayer 21,0
Id. mínima de ayer 7,5
Albura barométrica á las 8 de ayer 759,0
Nevada recorrida por el viento en horas 24 horas en kilómetros 58

PARQUE DE PAMPLONA
Asistencia del día de ayer:
De causa pendiente 28
Arresto mayor 7
Su asistencia en carcel 68

Pasatiempos
—CHARADAS—
Remitida por «Athos»
«Una tercera cuarta»
«con un dos tres»
«y vaya al es todo» ella!
«Un dos» más que él.
Remitida por id.
«Tres dos» desde la montaña
«y cuatro» más transparente,
«y tu imagen» inocente
en su cristal no se empaña.
«Tan pintoresco paisaje»
en el cual haces la vida,
es el «todo» de la vida,
y le rinde mi homenaje.
«Mi rindio» mi presuroso
quiere darte á conocer

REGISTRO CIVIL
En el Registro municipal de esta ciudad se hizo:
Por ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones, 0, hembras, 0.

la más bella «una dos tres»
con sus rasgos más hermosos.
Remitida por id.
De «dos tercera» es un viaje,
que solo por «cuatro» hizo
«seis tercera» de alto linaje
que me encantan sus hechizos.
Del mes de Mayo la rosa
es mi «seis tres» en cuestión,
quisiera llamarte hermosa
con esta composición.
Como rosa «todo» aspiro
su muy delicado olor
«tercera cuarta quinta sexta»
de sonrosado color.

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Un ninchi»
Manuel S. Baquedano, Rafael N. Sus
Ramón V. Zapata Estafeta

Con las precedentes letras formar los nombres de dos conocidos refranes.
Solución á la charada del día 11.
Luchadora.
Han remitido soluciones exactas:
La señorita de compañía, La hermosa
Incógnita, Cyrano, Linvanet, Un súbdito
del Kaiser, El capitán Buridan.

Imprenta de El Eco de Navarra